
 
 

VERBALE DEL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE  20  Febbraio 2025  N. 1  

 

 

Il giorno 25 febbraio 2025 alle ore 10:30 previa osservanza delle formalità prescritte dalle norme vigenti, si è 

riunito il Consiglio di Amministrazione dell’Istituto Superiore per le Industrie artistiche - ISIA di Roma, in 

modalità mista in presenza ed in via telematica piattaforma GSuite su dominio @eduisiaroma.it. 

 

I Signori Consiglieri risultano: 

 

   PRE 

SEN 

TI 

AS 

SEN 

TI 

Dott. Massimo RICCIARDI Presidente  (D.M. 17/03/2023 n. 173, nota MUR 

20/3/2023 n. 3464)  

1  

 

Prof. Tommaso 

SALVATORI 

Direttore   (D.M. 19/09/2022 n. 1097 nota MUR 3/11/2022 

n. 13325) 

1  

Dott.ssa Giuliana 

FRANCIOSA 

Esperto nominato dal Ministero (D.M. n. 1073 del 

18/07/2024)         

1  

Prof. Massimiliano DATTI  Docente nominato dal Ministero (D.M. n. 247 del 

17/04/2023) 

1  

Sig. Francesco GUIDI Rappresentante degli studenti nominato dal Ministero (D.M. n. 

644 del 07/05/2024) 
1  

 TOTALE 5  

 

 

 

In collegamento, sulla piattaforma GSuite, partecipano il Dott. Salvatore Fenu Direttore Amministrativo 

del Conservatorio di musica di Sassari, nominato dal Ministero quale supporto all’Amministrazione 

dell’ISIA che svolge le funzioni di Segretario verbalizzante, e la Dott.ssa Raffaella Amendola Direttore 

di Ragioneria dell’ABA di Roma ad interim presso l’ISIA. 

 

Dopo la verifica del numero legale, il Presidente dichiara aperta la seduta. 

 

 

ORDINE DEL GIORNO 

 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Approvazione bilancio consuntivo 2023, 

3) Approvazione PIAO; 

4) Deliberazione in merito alla ricerca; 

5) Delibera concorso D.M. 180; 

6) Comunicazioni del Presidente; 

7) Varie ed eventuali;  

 

 



 

2 

 

 

 

 

Punto 1) Approvazione verbale seduta precedente. 

Il Consiglio prende atto della stesura della bozza del verbale della riunione del 16 dicembre 2024 n. 10 e, 

dopo averne letto e visionato il contenuto, procede all’approvazione con voto favorevole a maggioranza 

dei presenti. Si astiene il Prof. Massimiliano Datti in quanto non era presente alla seduta. 

 

Punto 2) Approvazione bilancio consuntivo 2023. 

Il Presidente comunica al Consiglio che è pervenuto in data 15 febbraio 2025 il verbale nr 1/2025 – 

Relazione al Rendiconto Generale dell’esercizio finanziario 2023, sottoscritto il giorno precedente anche 

in modalità elettronica, con il quale è espresso parere favorevole dei Revisori dei Conti al Consuntivo 

2023, acquisito agli atti ad integrazione degli altri documenti contabili. 

Dalla risultanze delle scritture contabili dell’e.f. 2023 si rileva il totale delle entrate è pari a € 1.720.012,31 

e il totale delle uscite è pari a € 1.720.012,31. 

Dopo una breve discussione 

 

IL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE 

 

VISTA la l. n. 508/99 che ha riformato le Istituzioni AFAM; 

VISTO il d.P.R. n. 132/03, recante i criteri per l’autonomia statutaria, regolamentare e organizzativa delle 

istituzioni artistiche e musicali;  

VISTO il regolamento di amministrazione finanza e contabilità dell’ISIA; 

VISTO lo schema di Rendiconto Generale per l’esercizio finanziario 2023, corredato dagli allegati e dalla 

relativa relazione; 

ACQUISITO il parere favorevole dei Revisori dei Conti all’approvazione del rendiconto generale dell’e.f. 

2023; 

con voto favorevole e unanime dei presenti, 

 

DELIBERA N. 1 

 

Per le motivazioni sopra esposte che sono parte integrante della presente deliberazione: 

 

1) di approvare il Rendiconto Generale e.f. 2023 (All.1) e tutti gli allegati che sono parte integrante 

della presente deliberazione; 

2) di inviare il Rendiconto Generale 2023 al MUR e al MEF unitamente alla Relazione del Presidente, 

con specifico riferimento ai documenti contabili, al verbale dei Revisori dei Conti e alla delibera 

di approvazione del Consiglio di Amministrazione. 

 

Punto 3) Approvazione PIAO. 

Il Presidente segnala al Consiglio l’esigenza improcrastinabile dell’approvazione della bozza definitiva 

del PIAO predisposta dal Direttore, previsione individuata nella sessione del CdA del 30 marzo 2023. 

Prende atto che sono state apportate delle modifiche alla stesura iniziale al fine di renderlo attinente alla 

programmazione didattica, amministrativa e istituzionale dell’ISIA, nei vari ambiti previsti dalla 

normativa vigente in materia. 



 

3 

Viene sottolineato che il Piano integrato di attività e organizzazione introdotto dall’art. 6 del d.-l. 9 giugno 

2021, n. 80 è finalizzato ad assicurare la qualità e la trasparenza dell’attività amministrativa e migliorare 

la qualità dei servizi ai cittadini e alle imprese, nonché procedere alla costante e progressiva 

semplificazione dei processi anche in materia di diritto di accesso.  

Dopo una breve discussione  

 

IL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE 

 

VISTA la l. n. 508/1999 che ha riformato le Istituzioni AFAM; 

VISTO il d.P.R. n. 132/2003, recante i criteri per l’autonomia statutaria, regolamentare e organizzativa 

delle istituzioni artistiche e musicali, a norma della L. n. 508/1999; 

VISTO il d.lgs n. 165/2001 

VISTO l’art. 6 del d.-l. n. 80/2021; 

VISTA la l. n. 190/2012; 

VISTO il d. lgs. n. 33/2013; 

VISTO lo Statuto dell’ISIA;  

con voto favorevole e unanime dei presenti, 

 

DELIBERA N. 2 

 

per le motivazioni indicate in premessa, da intendersi integralmente richiamate come parte integrante e 

sostanziale della presente deliberazione: 

 

1) di approvare il Piano Integrato di Attività e Organizzazione (PIAO) dell’ISIA di Roma per il 

triennio 2024/2027 che si allega (All.2) che è parte integrante della presente deliberazione. 

2) di pubblicarlo nel sito istituzionale nella sezione Amministrazione trasparente e comunicarlo agli 

Organi preposti secondo la normativa in vigore. 

Punto 4) Deliberazione in merito alla ricerca. 

Il Presidente passa la parola al Direttore per la trattazione del punto.  

Il Direttore presenta tre progetti legati alla ricerca, di cui due per quanto riguarda la ricerca con l’impresa, 

e uno per quanto riguarda la ricerca dottorale. 

L’ISIA di Roma da molti anni collabora con le imprese per sviluppare progetti di ricerca con forte carattere 

di innovazione negli ambiti della formazione e produzione del design. Una delle ricerche finanziate 

riguardano le attività avviate con il museo MAXXI di Roma, per l’affidamento dello sviluppo di un 

laboratorio didattico nel progetto MAXXI Art Work per un totale di 1.000,00 euro, e l’altra con Zetema-

progetto cultura, società in house del Comune di Roma, per l’affidamento di attività di ricerca all’interno 

del progetto “promozione della lettura” (approvato con delibera n.454 del 28.12.2023 dal Comune di 

Roma) per un totale di 39.000,00 euro.  

Per quanto riguarda la ricerca dottorale, importante possibilità per gli studenti ISIA di compiere il terzo 

ciclo di istruzione, il gradino più alto della formazione di livello universitario, si evidenzia l’importanza 

di continuare a far parte del Dottorato di ricerca in “Design dei Servizi per la PA” (capofila La sapienza 

di Roma) per il XLI ciclo A.A.25/26 la cui sottoscrizione avverrà nelle prossime settimane per poter 

presentare la domanda di attivazione al MUR. 

Dopo una breve discussione  

 

IL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE 
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VISTA la l. n. 508/1999 che ha riformato le Istituzioni AFAM; 

VISTO il d.P.R. n. 132/2003, recante i criteri per l’autonomia statutaria, regolamentare e organizzativa 

delle istituzioni artistiche e musicali, a norma della L. n. 508/1999; 

VISTO lo Statuto dell’ISIA;  

VISTO il Regolamento conto terzi emanato con D.P. n.2/2024; 

con voto favorevole e unanime dei presenti, 

 

 

DELIBERA N. 3 

 

per le motivazioni indicate in premessa, da intendersi integralmente richiamate come parte integrante e 

sostanziale della presente deliberazione: 

1) di dare mandato al Direttore a sottoscrivere gli accordi, affidare gli incarichi secondo quanto 

previsto dal Contratto integrativo nazionale AFAM e le procedure selettive, sulla base delle tabelle 

di budget predisposte e allegate; 

2) di dare mandato al Direttore di sottoscrivere l’accordo di partenariato al nuovo ciclo del Dottorato 

di ricerca in “Design dei Servizi per la PA” (capofila La Sapienza di Roma) con una borsa triennale 

equivalente al costo totale di € 74.997,99 . 

 

Punto 5) Delibera concorso D.M. 180. 

Il Presidente dà la parola al Direttore per la trattazione del punto.  

Il Direttore informa che si deve procedere all’indizione dei concorsi, come previsto dal DM n.180 del 

29/3/2023, per le due cattedre in organico che non vedono candidati presenti nelle graduatorie nazionali 

205 e 205bis. 

Il Presidente ha firmato la convenzione con l’ISIA di Firenze per espletare in maniera congiunta il 

concorso per il settore disciplinare “ISDE/04- Ingegnerizzazione del prodotto”. 

Per quanto riguarda la seconda cattedra nel settore “ISDC/06 – “si sarebbe dovuto procedere in base ad 

un accordo con l’ISIA di Urbino per agire in maniera congiunta al concorso. L’ISIA di Urbino ha 

comunicato di recente che congelato le cattedre disponibili; pertanto se non sarà possibile procedere in 

maniera congiunta si dovrà procedere in autonomia. 

Dopo una breve discussione  

 

IL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE 

 

VISTA la l. n. 508/1999 che ha riformato le Istituzioni AFAM; 

VISTO il d.P.R. n. 132/2003, recante i criteri per l’autonomia statutaria, regolamentare e organizzativa 

delle istituzioni artistiche e musicali, a norma della L. n. 508/1999; 

VISTO lo Statuto dell’ISIA;  

VISTO il DM n.180 del 29/3/2023; 

con voto favorevole e unanime dei presenti, 

 

DELIBERA N. 4 

 

per le motivazioni indicate in premessa, da intendersi integralmente richiamate come parte integrante e 

sostanziale della presente deliberazione: 
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1) di autorizzare la spesa per espletamento dei due concorsi per l’affidamento del servizio a società 

specializzate nella gestione informatica delle prove scritte come avvenuto per i concorsi per il 

personale amministrativo. 

 

 

Punto 6) Comunicazioni del Presidente. 

Con profondo rammarico umano e professionale, preso atto dell’infruttuoso esito delle motivate 

esortazioni espresse da mesi anche nel corso delle precedenti sessioni, sono costretto a rappresentare a 

questo autorevole Consesso che sono venute meno le condizioni per continuare ad espletare l’incarico di 

Presidente di questa prestigiosa Istituzione pubblica. 

Le linee di indirizzo tracciate, le numerose soluzioni nel tempo fornite, i diversi provvedimenti promossi 

in oltre 23 mesi di oneroso esercizio delle mie mansioni, sono certo costituiranno ancora un modello di 

efficace, efficiente e concreta azione gestionale. Essa, però, dovrà essere perseguita con incessante, fermo 

e convinto impegno volto a garantire trasparenza, economicità, buon andamento ed imparzialità nonché 

ad accrescere il benessere organizzativo, collettivo ed individuale. 

Non appena completate le incombenze amministrative residue, nei prossimi giorni rassegnerò 

formalmente le mie dimissioni irrevocabili. 

Ringrazio tutti coloro che, nel tempo trascorso, hanno ritenuto di assicurarmi la propria collaborazione, 

fattiva e leale. 

 

Interviene la Dott.ssa Franciosa  la quale, nel comprendere le motivazioni delle dimissioni espresse dal 

Presidente, lo ringrazia per aver messo  a disposizione  le proprie competenze professionali e un impegno 

costante  al fine di migliorare la gestione  amministrativa e istituzionale dell’Ente. 

 

Interviene il Direttore Salvatori il quale ringrazia il Presidente per il lavoro svolto nel corso del suo 

mandato, portando avanti con impegno e determinazione un processo di revisione e innovazione che ha 

contribuito in modo significativo alla crescita e al miglioramento dell’ISIA di Roma. Il suo lavoro, pur 

svolto in un contesto caratterizzato da numerose difficoltà, storiche e stratificate, interne ed esterne, ha 

lasciato un'impronta indelebile e ha posto solide basi per il futuro. Si deve altresì riconoscere che 

permangono molte problematiche strutturali e difficoltà amministrative che stanno affliggendo l'ISIA, 

oltre che il comparto AFAM, e che continuano a richiedere profonda attenzione. Nonostante questi 

ostacoli, il lavoro intrapreso non si ferma: molte delle sfide che ci siamo impegnati a superare sono ancora 

in fase di sviluppo e diversi obiettivi sono ormai prossimi alla loro realizzazione. La direzione avviata è 

chiara, e i progressi fatti finora sono il segno tangibile che, nonostante le difficoltà, il percorso intrapreso 

sta portando a risultati concreti seppur con tempi più lunghi di quanto previsto e in un contesto complesso. 

Il Direttore auspica un ripensamento pur comprendendo le motivazioni espresse dal Presidente. Assicura 

che l’impegno continuerà, con la consapevolezza che la strada da percorrere è ancora lunga, ma con la 

determinazione a perseguire gli obiettivi che ci siamo prefissati, affinché il lavoro del Presidente e di tutti 

gli organi, possa raggiungere il pieno compimento.  

 

Interviene il Consigliere Datti, il quale nell’esprime il suo profondo dispiacere per le dimissioni del 

Presidente Ricciardi, rinnova nei suoi confronti piena stima e fiducia, le stesse che lo indussero, quando 

ancora era Direttore, a proporlo al Consiglio Accademico per inserirlo nella terna dei candidati alla 

Presidenza. Il Presidente Ricciardi, nell’assumere l’incarico all’ISIA di Roma, si è fatto carico di una 

situazione gravosa e complicata, per le molte ragioni più volte da lui stesso evidenziate in sede dei vari 

CdA e ben rappresentate nei verbali degli stessi. Molto ha fatto ed è stato fatto da allora, e di questo il 

Consigliere Datti gli rende merito e lo ringrazia vivamente, ma altrettanto c’è ancora da fare, e proprio 
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per questo sottolinea quanto sarebbe ancora necessario il suo contributo. Pur rispettando le ragioni della 

sua scelta, irrevocabile, auspica un ripensamento e un nuovo inizio. 

 

Interviene il Dott. Fenu il quale nel condividere pienamente i precedenti interventi, ringrazia il Presidente 

per il proficuo lavoro svolto  e  l’impegno che ha dimostrato nel cercare di risolvere anche questioni 

amministrative e istituzionali molto complesse come la vertenza dell’ISIA con il Comune di Roma.  

 

Anche la Dott.ssa Amendola condivide quanto rappresentato dal Dott. Fenu e ed esprime il proprio 

ringraziamento al Presidente. 

 

Non essendovi ulteriori interventi, alle ore 11.00 il Presidente dichiara conclusa la riunione del Consiglio. 

Di quanto sopra è stato redatto il presente verbale, composto di n. 6 pagine numerate in progressione e 

di n. 2 allegati, previa lettura e conferma viene qui di seguito sottoscritto. 

 

 

 IL SEGRETARIO              IL PRESIDENTE 

Dott. Salvatore Fenu                 Dott. Massimo Ricciardi 
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